

Événement hybride du « Carrefour logistique »

Vendredi 5 mai 2023

Les critères ESG utilisés dans la sélection et l'évaluation des fournisseurs

Les critères ESG sont de plus en plus utilisés ou envisagés par les donneurs d'ordre pour la sélection et l'évaluation de leurs fournisseurs. Dans son édition du 30 mars 2023, le journal Les Affaires rapportait que « L'an prochain, 92% des grands donneurs d'ordres au Canada comptent exiger que leurs fournisseurs divulguent leurs critères environnementaux, sociaux et de gouvernance (ESG), selon une étude dévoilée par la Banque de développement du Canada (BDC) ». Ceci conduit à une série de questions : Quels sont ces critères? Comment et par qui sont-ils établis? Comment ces critères vont-ils influencer la relation entre les membres de la chaîne d'approvisionnement? Doit-on s'en préoccuper ou s'agit-il d'une mode passagère? Voici quelques questions auxquelles nous chercherons à répondre dans le cadre de cette conférence qui regroupera des experts du domaine ainsi que des panélistes représentant différents secteurs d'activité et qui pourront témoigner des impacts des critères ESG dans leur milieu.

Programme de l'événement

09h30 Mot de bienvenue du professeur Jacques Roy

09h35 « En quête d'uniformité », Conférence d'ouverture par Johanne Turbide, FCPA Secrétaire générale et responsable Équité, Diversité et Inclusion, HEC Montréal

09h50 « Exposé sur les normes ESG », Charles-Antoine St-Jean, FCPA, FCA, Président, Conseil canadien des normes d'information sur la durabilité

10h10 Panel de l'industrie

- Hélène V. Gagnon, Cheffe de la direction du développement durable et vice-présidente principale, Engagement des parties prenantes, CAE
- Mario Albert, Directeur Principal Approvisionnement Stratégique, Hydro Québec
- Julie Crevier, Gestionnaire stratégique en approvisionnement - chaîne d'approvisionnement, La Compagnie Électrique Lion
- Katya Lyane, Directrice, Amélioration de la performance des processus et qualité, Alstom Amériques

11h15 Période de questions

11h45 Mot de la fin

Biographie des conférenciers

	<p>Johanne Turbide est professeure titulaire à HEC Montréal et Secrétaire générale depuis mars 2019. Elle est responsable principale de l'équité, la diversité et l'inclusion. Elle est détentrice d'un PhD de l'Université de Warwick en Angleterre et Fellow de l'Ordre des CPA du Québec. Elle a assumé la fonction de Directrice du développement durable pendant 7 ans à HEC Montréal et co-fondé en 2011, le pôle IDEOS en innovation sociale. Elle s'intéresse particulièrement à la normalisation comptable liée aux facteurs ESG. Elle siège à titre de vice-présidente au CA de Centraide du Grand Montréal.</p>
	<p>Charles-Antoine St-Jean est le président du Conseil canadien des normes d'information sur la durabilité. Il a occupé différents postes au cours de sa carrière dont directeur général pour les Amériques de la Fondation IFRS, associé directeur chez EY, Contrôleur Général du Canada et Président (intérim) CPA Canada où il a dirigé la campagne pan canadienne pour faire venir l'ISSB à Montréal. Il a siégé à titre de président de conseil ou de membre et président de comité de plusieurs grands organismes à but non lucratif tout au long de sa carrière. Il a aussi siégé à titre de membre et présidé le conseil des normes du secteur public.</p>
	<p>À CAE depuis 2015, Hélène V. Gagnon est cheffe de la direction du développement durable et vice-présidente principale, Engagement des parties prenantes à CAE depuis 2022 et elle est membre du comité de direction. Elle dirige la stratégie ESG, le développement durable, l'environnement ainsi que les impacts sociaux de CAE. Elle est responsable des communications mondiales de CAE avec les employés, les médias et les autres parties prenantes ainsi que des affaires publiques et des relations gouvernementales, y compris la R-D et les Relations avec les établissements d'enseignement supérieur. Avant de se joindre à CAE, elle a travaillé 11 ans chez Bombardier. 3 ans chez Noranda e comme avocate chez Fasken.</p>



Expert spécialisé en gestion internationale, **Mario Albert** possède plus de 30 ans d'expérience en gestion de la chaîne d'approvisionnement. Il a œuvré dans les secteurs du commerce au détail, de l'industrie manufacturière de haute technologie, de l'aéronautique, de l'imprimerie et de l'énergie. Habileté à gérer de larges équipes multisites sur différents continents, notamment l'Amérique du Nord, l'Europe et l'Asie. Gestion de transformations des départements d'achats vers des équipes en gestion d'approvisionnement stratégique à haute performance. Dirigé plus de 30 projets d'amélioration de processus avec la méthodologie six Sigma. Mit en place un bureau d'approvisionnement et de contrôle de qualité en Chine.



Julie Crevier est gestionnaire stratégique de la chaîne d'approvisionnement mondiale et responsable de l'engagement ESG avec les fournisseurs chez la compagnie Lion Électrique depuis février 2023. Elle dirige et implémente la stratégie des achats mondiaux et elle gère le déploiement des politiques ESG dans la chaîne d'approvisionnement. Elle est responsable des relations et des communications mondiales avec les fournisseurs de Lion Électrique et les autres parties prenantes. Mme Crevier cumule plus de 25 ans d'expérience dans l'industrie du commerce de détail pour de grandes marques comme La Vie en Rose, La Senza, Reitmans, Buffalo Jeans, Saks 5th avenue.



Katya Lyane est Directrice, Amélioration de la performance des processus et qualité pour Alstom Amériques. Elle cumule plus de 13 ans d'expérience dans les secteurs de l'aérospatiale et du rail. Son expertise couvre la stratégie, la gouvernance, le contrôle interne et les opérations. Actuellement auprès d'Alstom Amériques, elle est, entre autres, chargée de superviser les stratégies, les activités et le réseau pour la région en matière d'ESG. En 2019, elle obtenait son doctorat sur le thème de la gestion durable de la chaîne logistique dans l'industrie aérospatiale. Notons qu'elle a démarré sa carrière dans le domaine du contrôle interne et de l'évaluation des risques chez Bombardier, puis elle est passée à la gestion de la chaîne logistique, où elle a mis en place la gouvernance, la veille concurrentielle des fournisseurs et le cadre de gestion des risques.